

Álvaro Álvarez

Centro de Investigaciones Geográficas. Instituno de Geografía, Historia y Ciencias Sociales. Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires. Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas. Argentina. aalvarez@fch.unicen.edu.ar

ORCID: https://orcid.org/0000-0003-3648-357X

Josefina Di Nucci

Centro de Investigaciones Geográficas. Instituno de Geografía, Historia y Ciencias Sociales. Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires. Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas. Argentina. dinucci@fch.unicen.edu.ar

ORCID: https://orcid.org/0009-0009-7044-3740

DOI: https://doi.org/10.37838/unicen/est.36-2-001

A veinticinco años de su creación, Estudios Socioterritoriales celebra una trayectoria sostenida de producción, reflexión y debate en torno a las transformaciones del territorio, los procesos sociales y las múltiples formas en que la Geografía se compromete con su tiempo. La revista nació en el marco del Centro de Investigaciones Geográficas (CIG) de la Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires a fines de la década de 1990 y comienzos del nuevo siglo, cuando el país transitaba los impactos de las reformas neoliberales y las profundas reestructuraciones territoriales que marcaron la vida social, económica y política de ese período.

En ese contexto de fragmentación y desigualdad emergieron, también, nuevas preguntas y actores: los movimientos sociales que, desde distintos territorios, cuestionaban las consecuencias del modelo dominante y ensayaban formas alternativas de organización y resistencia. La crisis del 2001, no solo puso en evidencia los límites del proyecto económico vigente, sino que también amplificó las miradas críticas dentro de las Ciencias Sociales, dando lugar a renovadas lecturas sobre el territorio como espacio de conflicto, de disputa y de creación colectiva.

Desde sus primeros números, Estudios Socioterritoriales acompañó la efervescencia intelectual y política del momento, abriendo un espacio plural para la circulación de investigaciones, debates teóricos y experiencias de intervención desde la Geografía y las disciplinas afines. La revista ha contribuido a consolidar un campo de estudios de temáticas y abordajes sobre cuestiones socioterritoriales en permanente diálogo con las realidades locales, regionales y latinoamericanas, promoviendo una mirada situada, crítica y comprometida con las problemáticas de nuestros pueblos.



Consideramos que, sostener durante veinticinco años una publicación científica en una universidad pública es un hecho muy significativo, con la convicción de que la producción y difusión del conocimiento deben permanecer al servicio de la sociedad, garantizando el acceso abierto y con pluralidad de voces. Hoy, al llegar a este número 36 correspondiente al segundo semestre de 2025, *Estudios Socioterritoriales* reafirma su compromiso con la reflexión crítica sobre los procesos que configuran nuestros territorios, con el diálogo entre generaciones de investigadoras e investigadores, y con la defensa del conocimiento como bien común. Estos veinticinco años son también un estímulo para proyectar nuevos desafíos, siendo conscientes de que, en un contexto hostil como el que atraviesa la ciencia y la universidad pública en la Argentina actual, es necesario sostener las construcciones colectivas y continuar apostando por nuestra Revista, que entre todas/os la hemos convertido en un referente en el campo de la Geografía crítica y de los estudios socioterritoriales de Argentina y América Latina.

El este contexto conmemorativo, el siguiente número incorpora una sección especial denominada "Nuestra revista: 25 años" con los aportes, en primer lugar, de Diana Lan, principal referente en la creación y crecimiento de Estudios Socioterritoriales, quien nos presenta un recorrido de la historia de la revista; y en segundo lugar, un trabajo de Guillermo Velázquez quien, junto a dos colegas, escriben sobre el devenir histórico de los estudios de calidad de vida, que ha sido y es una temática fundacional y nodal en el CIG.

El texto de Diana Lan se titula "Un cuarto de siglo en la transición del proceso editorial de Estudios Socioterritoriales: del papel a lo virtual", donde se pone en valor a quienes fueron inspiración para la creación de la revista y se deja registro del proceso de transición en la modalidad de edición, que se fue atravesando al compás de los apremios económicos y las innovaciones tecnológicas.

El texto de Guillermo Velázquez, Adela Tisnés y Juan Pablo Celemín titulado "Evolución del índice de calidad de vida (ICV) en la Argentina a lo largo de los censos nacionales de 1869 a 2022", analiza la evolución del índice de calidad de vida (ICV) en la Argentina desde el Primer Censo Nacional de 1869 hasta el de 2022. El ICV es parte constitutiva del trabajo realizado en estos años por el CIG. El texto destaca la utilidad del ICV como herramienta geográfica para comprender la distribución del bienestar y las relaciones entre territorio, sociedad y Estado en el largo plazo.

Entre los artículos científicos de este número se encuentra el trabajo de Malena Castilla, quien, desde una perspectiva interdisciplinaria con aportes de la antropología, la geografía crítica y la ecología política realiza un nutrido análisis de las transformaciones socioterritoriales en la región hídrica de los Bajos Submeridionales. El trabajo se titula "Ordenamiento territorial y expansión extractivista en los Bajos Submeridionales: una política de Estado sostenida en el tiempo" y analiza el proceso de ordenamiento territorial en dicha región, que constituye una vasta área del Gran Chaco argentino, intervenida históricamente por políticas de Estado que, desde fines del siglo XIX hasta la actualidad, han promovido su transformación en clave productiva, consolidando un modelo extractivista con profundos impactos territoriales.

En Santiago del Estero, Camila Mariana Infante analiza los circuitos cortos de comercialización de la agricultura familiar en un artículo titulado "El aporte de los circuitos cortos de comercialización a la alimentación saludable. Análisis de dos experiencias de agricultura familiar (Santiago del Estero, Argentina)". La autora asevera que los circuitos cortos de comercialización son relevantes como estrategias de venta más adecuadas para la agricultura familiar. Muchos estudios los asimilan como mercados alternativos que contribuyen a la conforma-

ción de sistemas agroalimentarios resilientes; sin embargo, existen pocas evidencias sobre la medida en que estos circuitos aportan a la alimentación saludable.

El artículo de Alida Dagnino Contini "La territorialidad de los sentidos sobre el trabajo de jóvenes de sectores populares: el caso del barrio Nueva York de Berisso, provincia de Buenos Aires, Argentina", analiza las condiciones de producción de los sentidos sobre el trabajo de jóvenes de sectores populares, desde un estudio de caso: un grupo de jóvenes del barrio Nueva York de Berisso. Desde una metodología cualitativa, busca desafiar el discurso hegemónico que estigmatiza a jóvenes de sectores populares. Para ello, aborda la polisemia del barrio desde las narrativas juveniles que lo construyen como una «casa», una «promesa» y un «estigma».

Emiliano Dicósimo es autor del artículo "Los olvidados de la transición energética. El desarrollo de la energía geotérmica en Argentina a lo largo de cuarenta años (1985-2025)", en el que analiza el estado del sector geotérmico a nivel mundial, la trayectoria del sector a nivel nacional y sus potencialidades, el accionar estatal y las barreras que impidieron su desarrollo a nivel de proyectos operativos.

Emilio Silva Sandes en su artículo titulado "Geopolítica fronteriza en Uruguay: entre la integración y la refronterización (2018-2023)", examina el proceso de revisión de la estrategia geopolítica del Uruguay entre 2018 y 2023, analizando instituciones como los comités de integración y de fronteras, las comisiones especiales de fronteras de la Cámara de Representantes, la Ley de Seguridad de Fronteras de 2018 y el proyecto del Plan Nacional de Fronteras, en debate parlamentario.

Por último, dos artículos científicos abordan, por un lado, la historia de la Geografía como disciplina en la Argentina desde la trayectoria de Miguel Marzo en la Universidad Nacional de Cuyo y, por otro, una experiencia de cartografía participativa desarrollada en el Profesorado en Geografía del Instituto Superior de Formación Docente N° 96.

"Las muchas vidas de Miguel Marzo. Entre la institucionalización de la Geografía, la persecución política y el eterno retorno a la Universidad Nacional de Cuyo (Argentina)" es el artículo de Osvaldo Gallardo, Diego Bombal y Facundo Rojas, que persigue, por un lado, reconstruir una trayectoria clave y olvidada en la institucionalización de la Geografía en la Argentina, la de Miguel Marzo; y por otro, busca reflexionar sobre la compleja relación entre trayectorias individuales, historia política e historia de las disciplinas científicas, durante la Guerra Fría, años de gran convulsión en la historia moderna argentina.

"Cartografía participativa en la formación docente en Geografía: una propuesta situada desde la experiencia estudiantil" es el aporte de Claudio Waldemar Spinelli quien presenta un trabajo de cartografía participativa desarrollado en el Profesorado en Geografía del Instituto Superior de Formación Docente N° 96 (La Plata, Argentina). A partir de la consigna "¿Cómo me muevo dentro de la ciudad?", se diseñó una propuesta didáctica situada, centrada en la producción de mapas colectivos que integran trayectos cotidianos, percepciones urbanas y representaciones simbólicas.

El texto final de este número de la Revista Estudios Socioterritoriales es un Aporte para la Reflexión de Leandro Agustín Parracone y Federico García Fernández titulado "Revisión conceptual sobre el bienestar social en Geografía para Argentina en el siglo XXI", el cual, mediante una revisión exhaustiva de investigaciones científicas busca contribuir a la construcción de un estado del arte sobre el bienestar social como categoría en la Geografía, explorando sus diversas definiciones, dimensiones e indicadores.

En un contexto marcado por la crisis, la desigualdad y la fragmentación territorial, las Ciencias Sociales enfrentan el desafío de repensar sus marcos de comprensión y acción.

Álvaro Álvarez y Josefina Di Nucci

La Geografía y los estudios socioterritoriales son esenciales para entender las relaciones de poder, conflictos y también las posibilidades de transformación. En tiempos de crisis como el actual, pensar el territorio desde una mirada crítica permite visibilizar las injusticias, comprender los procesos de despojo y reconocer las resistencias que surgen desde las comunidades. La Geografía, al vincular el conocimiento con el compromiso social, se convierte en una herramienta para imaginar otros modos de habitar y producir, más justos y sostenibles.

Sostener la esperanza de cambio implica creer en la capacidad colectiva de reconstruir los territorios desde la diversidad, la democracia, la justicia y el respeto por la naturaleza. En esa tarea, la Revista Estudios Socioterritoriales no solo es un espacio de difusión de artículos científicos que analizan el mundo, sino que pretende acompañar en su transformación.